

03 14 2017 Los Tiempos / Cochabamba

Gobierno garantiza apoyo a la CAO para enfrentar desafíos y mejorar producción

El vicepresidente Álvaro García Linera garantizó anoche, en la posesión de la nueva directiva de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), el apoyo gubernamental al sector agropecuario de Santa Cruz y del país para encarar los desafíos productivos y mejorar los cultivos de alimentos.

"Nunca hemos tenido cartas debajo la manga, nuestra posición siempre ha sido muy clara, vamos apoyar la producción", dijo en un acto especial realizado en instalaciones de la Fexpocruz.

García Linera destacó la labor del saliente presidente de la CAO Julio Roda que construyó puentes en tiempos difíciles para plasmar el trabajo conjunto, Estado- Productores, que hoy en día se tiene.

"Y fuimos labrando en una relación de amistad personalizada algo que la nueva generación lo está disfrutando, producción, crecimiento, inversiones, exportaciones, todo eso estuvo en riesgo el año 2008", remarcó.

El segundo mandatario puso a disposición de la nueva directiva el apoyo del Gobierno para seguir trabajando en la senda de garantizar mayor producción, siempre - dijo - "con justicia social".

"Nos ponemos a disposición de la nueva dirección de la CAO, para trabajar con el mismo norte que trabajamos con Julio, siempre las cosas claras", señaló.

La nueva directiva de la CAO, encabezada por el empresario avícola Freddy Suárez, espera el apoyo del Estado para superar los males que afectan al sector, como el contrabando, las pérdidas por desastres naturales y el ataque de plagas como la langosta y el gusano cogollero.

"Queremos que se prioricen los aspectos relacionados a la seguridad jurídica con leyes que protejan al productor contra el avasallamiento, además de la imperiosa necesidad de conquistar nuevos mercados con la liberación de los cupos de exportación y la lucha frontal contra el contrabando", agregó el nuevo ejecutivo de la CAO.

Entre los retos de la nueva directiva están el ampliar la frontera agrícola, garantizar la seguridad alimentaria en todos los productos básicos y la búsqueda de consenso con el Gobierno y medioambientalistas para implementar la biotecnología.

La nueva directiva de la CAO está compuesta por Suárez como presidente; Reinaldo Díaz, del sector de oleaginosas, como primer vicepresidente; y Oscar Mario Justiniano, del sector porcicultor, como segundo vicepresidente.

Suárez entra en reemplazo de Julio Roda que estuvo por seis años como titular de la entidad más importante del sector agropecuario de Bolivia.

La Razón / La Paz

La CAO pide un fondo de compensación y el Gobierno garantiza trabajo conjunto

Freddy Suárez tomó posesión de la presidencia de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) y demandó al Gobierno seguridad jurídica, liberalización de la exportación y la creación de un fondo de compensación agropecuario. El vicepresidente Álvaro García estuvo en el acto y respondió que el Ejecutivo trabajará con los empresarios.

Suárez reemplaza en el cargo a Julio Rodas y en el acto fue destacado el acercamiento entre ambos sectores bajo el principio de transparencia para fortalecer el aparato productivo. "Por muy comunista que sea hay un mercado mundial", sostuvo García para mostrar la importancia de adecuarse a las obligaciones y responsabilidades de las reglas del actual contexto.

El nuevo representante de los agropecuarios demandó seguridad jurídica frente a los avasallamientos, levantamiento de los cupos de exportación y el acceso a semillas transgénicas para mejorar el rendimiento de producción y la competitividad.

También consideró que “urge la implementación de un fondo de compensación agropecuaria para proteger la producción de epidemias y plagas que son de alto riesgo” y recordó que en ningún momento pidieron subsidios. “Solo queremos condiciones para poder producir”, añadió y demandó mejorar las condiciones de infraestructura para apoyar la productividad.

El gobierno de Evo Morales creó un fondo de \$us 150 millones para créditos en el sector agropecuario nacional. Los recursos provienen del Fondo de Pensiones, lo que desató una serie de críticas de la Central Obrera Boliviana (COB).

García afirmó que el Ejecutivo garantiza la seguridad jurídica y el respeto a la tierra de los diferentes sectores productivos. “Hemos avanzado, solo el 20% de la tierra tenía propiedad y ahora el 80%”, destacó.

“Que produzca más pero con justicia y equilibrio (distribución de la riqueza) porque eso da estabilidad social, ampliación del mercado interno, mayor consumo interno”, explicó.

“Vamos a trabajar...nos ponemos a disposición de la nueva dirección de la CAO...siempre las cosas claras, siempre con confianza y transparencia. El Gobierno quiere mas producción, justicia social, precaución medio ambiental; podemos avanzar mucho”, insistió.

ACCESOS invierte más de Bs. 58 millones en 2016 en proyectos productivos

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, por medio del Programa de Inclusión Económica para Familias y Comunidades Rurales ACCESOS, informó este fin de semana que durante el periodo 2016, se invirtieron más de 58 millones de bolivianos en apoyo a emprendimientos económicos productivos, presentados por grupos de pobladores rurales de 52 municipios en todo el país.

La información fue proporcionada por el coordinador nacional del Programa, José Antonio Carvajal Almazan, en ocasión del acto de Rendición Pública de Cuentas Final 2016 e Inicial 2017, realizado en el Teatro Municipal de Camargo (Chuquisaca), donde se presentaron los resultados, avances y logros de la entidad, ante autoridades nacionales, representantes de la Federación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Nor y Sud Cinti, alcaldes y concejales municipales, organizaciones sociales y emprendimientos de los 11 municipios de los departamentos de Tarija, Chuquisaca y Potosí.

Asimismo, indicó que del evento, participaron representantes del sector de Camargo, Villavecia, Las Carreras, Culpina, Incahuasi, Villa Charcas y San Lucas Caiza D, Vitichi y Cotagaita (Potosí), así como El Puente (Tarija), según un boletín de prensa institucional.

Por su parte, la Jefa de la Unidad de Transparencia del MDRyT, Milenca Pinto Flores, a la par de agradecer la invitación del Programa, señaló que en el Artículo N° 235, numeral IV de la Constitución Política del Estado CPE, se instituye de manera clara y objetiva sobre los preceptos que conciernen a la transparencia en lo que se refiere a gestión pública y lucha contra la corrupción, estableciendo la obligación de parte de todos los servidores públicos a rendir cuentas sobre todas las responsabilidades económicas, políticas, técnicas y administrativas en el ejercicio de sus funciones.

En esta línea, Pinto, también ponderó el trabajo de ACCESOS, como entidad del Estado boliviano, que coadyuva en la mejora de las condiciones de vida de las comunidades indígena, originaria, campesina, así como de productores, micro empresarios y artesanos, donde se prioriza los recursos para la participación de jóvenes y sobretodo de mujeres.

En este marco, Carvajal, explicó que por medio del Programa de Adaptación para la Agricultura en Pequeña Escala ACCESOS - ASAP, la inversión superó los 14 millones de bolivianos en estudios de pre inversión y concursos intercomunales, para hacer frente a las consecuencias derivadas del cambio climático.

“A la fecha, se mejoraron 100 viviendas, así como 540 hectáreas de riego, con los cuales tuvimos grandes resultados, en beneficio de 31.000 familias”, concluyó Carvajal, a la par de mencionar que se realizará a través de los programas Accesos y Accesos ASAP, un taller nacional de planificación en las áreas rurales, donde se identificó actividad por actividad y

cuánto se gasta en cada una de las actividades; así como la realización de concursos intercomunales, rutas de aprendizaje, etcétera.

Página Siete / La Paz

Producción y exportación de plátano batió récord en 2016

En los últimos 17 años, las ventas al exterior de bananos crecieron 14 veces en volumen. La superficie cultivada alcanzó las 60.298 hectáreas en 2016, según el INE.



Manuel Filomeno / La Paz

La producción y exportación de banano y plátano de freír alcanzó un récord en el año agrícola 2015-2016, cuando alcanzó una superficie cultivada de 60.298 hectáreas y 35,4 millones de dólares de exportación.

El área cultivada, según un informe del Instituto Nacional de Estadística (INE), creció en 54% desde 1998 y las ventas al exterior se expandieron en más de 3.300% desde el año 2000.

Según el reporte, en el año agrícola 2015-2016 en Bolivia se produjo banano y plátano para cocción en 60.298 hectáreas, mientras que para la cosecha 1998-1999 se tenían cultivadas 39.093 hectáreas, lo que indica que el aumento en la superficie cultivada en 54%. Esta producción provino principalmente del trópico de Cochabamba.

Por otra parte, el rendimiento en la producción del banano es mayor que el del plátano de cocción, este último destinado al consumo interno del país.

Exportación

Según el INE, este incremento en la superficie cultivada aumentó el consumo de plátano en el país, sea como fruta o para cocinar, lo que tuvo un efecto también en las exportaciones.

Respecto a este punto, las ventas al exterior de bananos en 2015 fueron de 38,1 millones de dólares, mientras que las de 2016 sufrieron una ligera caída, sumando 35,4 millones de dólares.

El año 2000 las exportaciones en valor apenas sumaban 1,1 millones de dólares; es decir, crecieron 33 veces en los últimos años.

Mientras que en volumen, los envíos de banano pasaron de 8.773 toneladas en 2000 a 121.544 toneladas en 2016, es decir, un aumento del 1.400%.

"El año 2000 Bolivia exportaba 8.773 toneladas métricas de bananos, con un valor de 1,1 millones de dólares; en 2016 el volumen de exportaciones fue de 121.544 toneladas métricas con un valor de 35,4 millones de dólares", precisa el INE.

Los principales países de destino del producto fueron Argentina, Chile y Alemania.

Demanda

Bolivia satisface el 30% de la demanda de banano de Argentina, el otro 30% lo ocupa Ecuador seguido de un 10%, según datos de la Organización Comunitaria de Bananeros del Trópico de Cochabamba.

En febrero pasado de este año, su presidente, Agustín Conde, informó que el precio de exportación del banano cayó de 2,40 a 1,30 dólares la caja en los últimos seis meses debido al ingreso de la producción de Paraguay, Ecuador y Brasil en el mercado argentino.

"El banano de Paraguay hace una competencia fuerte a la banana boliviana, por eso estos últimos meses ha habido un bajón de precios", declaró entonces a ABI.

Explicó que el banano paraguayo tiene un costo de transporte inferior al del banano boliviano, mientras que la caja de banano del Ecuador es de madera, un material menos costoso en comparación con el cajón de cartón.

Actualmente, el costo de producción de esta fruta es de 2,50 dólares, cifra inferior a los precios de exportación, por lo que alrededor de 1.500 familias productoras del fruto en cinco municipios del trópico de Cochabamba se verán afectados por los bajos precios.

Los productores planean implementar el centro de investigación y tecnología en el trópico para coadyuvar el trabajo con los productores de la región. Los Yungas y Chapare concentran la producción.

Las variedades

- **Cosecha** La fruta de banano debe cosecharse verde, en un punto tan cercano como sea posible a la madurez fisiológica, evitando la maduración durante el transporte.
- **Variedades** En Bolivia, la variedad tradicional es mokotaki; sin embargo, actualmente se está haciendo gran énfasis en la transición a las variedades cavendish, williams, gran naim, guayaquil y fhiaz.
- **Comercialización** La fruta es transportada a la cámara de refrigeración para su enfriamiento a 14 grados centígrados. Allí se mantendrá hasta ser transportada a los centros de venta, al exterior o al mercado local.

Bolivia registra en 2016 el mayor déficit comercial de su historia

Bolivia cerró 2016 con un déficit en su balanza comercial de 1.212 millones de dólares, el mayor de su historia, reportó este lunes el privado Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

El registro supera "en más de 350 millones de dólares al desbalance del 2015, con lo que se convierte "en el mayor déficit comercial registrado en la historia del país", apuntó el IBCE, a base de datos del estatal Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Las exportaciones bolivianas el año pasado sumaron 7.214 millones de dólares, "muy distantes de los 8.912 millones del 2015 y muchísimo más lejos del valor récord alcanzado por las ventas externas del país en la gestión 2014, por 13.034 millones de dólares", sostuvo el IBCE.

Una de las mayores exportaciones bolivianas es el gas, y tiene en Brasil y Argentina a dos de sus principales compradores, que han disminuido su demanda en un difícil contexto económico global.

En tanto, las importaciones se situaron en 8.426 millones de dólares.